
El 17% de los encuestados investiga artículos
en redes sociales y compra en la tienda. 

para transacciones que solo ocurren de
manera presencial. El descubrimiento digi-
tal crea intención: una fuerte presencia en
línea no solo impulsa las ventas digitales,
sino que también los ingresos fuera de los
dispositivos electrónicos. 

Esta información, reunida a partir de 4
mil consumidores de Estados Unidos y
Reino Unido, refleja el papel decisivo que
está teniendo la inteligencia artificial gene-
rativa en la configuración del comercio
minorista y en la toma de decisiones de los
compradores, ya que las estrategias de
márketing digital obtienen mejores resulta-
dos al ser impulsadas por esta tecnología. 

También revela que el 72% de los consu-
midores abandona los sitios de comercio
electrónico cuando no encuentra rápida-
mente lo que necesita; el 53% recurre a
otros navegadores, y el 36% busca
directamente a la competencia. Las
redes sociales generan ideas de com-
pra, pero la mayoría de las transaccio-
nes ocurre en otros lugares. 
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FLAPP
Santiago Muzzo es el nuevo jefe de
Operaciones. El ingeniero civil
industrial de la Pontificia Universidad
Católica de Chile, con diploma en
Tecnologías de la Información, cuenta
con experiencia como líder del área
Operaciones en Nomad y como
ingeniero de software en Manager
Software y Clay Technologies.
También ha liderado operaciones de
logística, fulfillment y desarrollado de
estrategias de eficiencia operativa.

En su nuevo rol, estará a cargo de
escalar las operaciones de Flapp;
implementar mejoras tecnológicas, lo
que incluye el desarrollo de un
sistema de gestión de pedidos;
expandir la presencia internacional de
la empresa, y garantizar altos
estándares de servicio y satisfacción
del cliente.

NUEVOS
FICHAJES

Tecnología iguala experiencias de
compra en línea y en tiendas físicas

El reciente estudio “¿Puede GenAI cerrar
la brecha entre las experiencias en línea y
en la tienda?”, de Coveo Commerce, en
alianza con Arlington Research, consigna
que un 77% de los consumidores investiga
en línea antes de comprar, incluso en los
artículos que adquieren en una tienda físi-
ca. Esta tendencia, creciente en el mercado
actual, refleja la importancia de tener pre-
sencia en redes sociales e internet, incluso
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IMPULSADO POR “EL MERCURIO”:

Hub Logística Inteligente, el nuevo espacio para
debatir y proyectar el futuro del sector en Chile

Reconocidos
representantes de
diversas áreas de la
industria dieron el
vamos a este primer
encuentro.

RICHARD GARCÍA

De pie, Rodrigo Albarrán, Felipe Serrano, Julio Villalobos y Arturo Catalán, editor del cuerpo Logística, Bodegaje y Transporte de “El Mercurio”. Sentados, Patricia López, Mabel Leva, el senador Alejandro Kusanovic, Anaiza Pusic y Graciela Almendras, subeditora de Logística,
Bodegaje y Transporte.
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El encuentro tuvo lugar en los comedores ejecutivos de “El Mercurio”.

“Tenemos muchas cosas que
hacer por delante. Y en los
puertos, yo creo que nos
quedamos atrás, que nos
perdimos, nos dejamos de
reinventar, nos falta
competencia”.

ALEJANDRO KUSANOVIC,
presidente de la Comisión de Transportes
y Telecomunicaciones del Senado.

“No se visibiliza la importancia
que tiene el sector para la
productividad, el crecimiento
del país, para la vida de las
personas. Ahora ya sabemos
que el 4,1% del PIB es
logística. Y el otro dato que
ahora tenemos es que un dólar
gastado en ámbito logístico
aumenta la productividad total del
país en 2,5 dólares. Eso ya está, ya está
calculado, validado por el Banco Central”.

MABEL LEVA, directora ejecutiva de Conecta
Logística.

“Hay eslabones de la cadena
logística que la están
realizando personas naturales
en sus propios vehículos de
manera generalizada.
Antiguamente, todos esos
eslabones los desarrollaban
empresas de logística, pero hoy,
las personas se integraron”.

JULIO VILLALOBOS, director del Centro de
Transporte y Logística de la U. Andrés Bello. 

“Sobre el tema del
medioambiente, creo que hay
que llegar a un equilibrio justo
en la logística. Yo tuve una
experiencia: estábamos
construyendo un centro de
distribución en San Bernardo y
estuvimos detenidos como un
mes y medio porque había que retirar
las especies endémicas. Finalmente, sacaron
tres o cuatro lagartijas y dos arañas”.

RODRIGO ALBARRÁN, gerente general de
Starken. 

“Una de las prioridades en
las que tenemos que
empezar a trabajar es que
la logística se vea como
estratégica, que la
empecemos a posicionar.
Mi asociación hoy está en
16 sectores económicos y
apoyando de distintas formas. Una
buena práctica ha sido empezar a revisar qué
está haciendo bien el de al lado, porque
muchas veces trabajamos como isla; muchas
veces queremos inventar la rueda, pero la
rueda ya está inventada”.

ANAIZA PUSIC, presidenta de Woman in Supply
Chain (WINS) Chile.

“Respecto a los puertos, el
gran dilema hoy es qué va
a pasar al 2029 o 2030,
porque no hay un ente
que esté manejando las
licitaciones juntas. Para
todo lo que tiene que ver
con la planificación
portuaria, las capacidades, la
demanda, el si va a haber
sobrecapacidad o no, o si falta más
capacidad, no hay nadie que esté velando por
el todo. Los mismos concesionarios no tienen
idea cuándo se va a renovar, cuándo salen las
bases, qué se va a pedir. Es una total
incertidumbre”.

PATRICIA LÓPEZ, gerente de Infraestructura
de CAP.

“El Estado siempre hace las
leyes solo, con unos
asesores que no hablan
con nadie. El trabajo
colaborativo es el que
funciona aquí. La
colaboración es tan
importante porque cada
uno tiene su tema y se
respeta. Lo importante de esta
mesa (el hub) es la colaboración en la parte
logística, saber lo que hacemos cada uno, qué
importancia tiene cada trabajo”.

FELIPE SERRANO, presidente de la Cámara
Aduanera de Chile.

Con el propósito de promover ini-
ciativas que trasciendan al pa-
pel, “El Mercurio” constituyó

recientemente el Hub Logística Inte-
ligente, un espacio que convoca a re-
ferentes del sector público, privado y
académico, y que tendrá como mi-
sión potenciar el diálogo entre los di-
versos actores del ecosistema y defi-
nir los temas país en los que se re-
quiere avanzar.

En este primer encuentro, el in-
vitado especial fue el senador Ale-
jandro Kusanovic, presidente de
la Comisión de Transportes y Te-
lecomunicaciones del Senado,
quien comenzó recordando su pa-
so por la empresa Transbordadora
Austral Broom (Tabsa), donde tra-
bajó por más de tres décadas.
“Ahí me formé una idea clara de
cómo funciona el transporte marí-
timo, que está muy ligado al te-
rrestre. Éramos un complemento
del transporte caminero, porque
transportábamos camiones en
barcazas y ferries”, explicó. A par-
tir de esa experiencia, subrayó la
necesidad de entender la logística
como un ecosistema interconec-
tado: “Uno se da cuenta de cómo
se integran los distintos medios
logísticos, la parte terrestre con la
parte marítima”.

El parlamentario criticó la ten-
dencia a formular políticas públi-
cas s in un d iagnóst ico c laro:
“Cuando definimos mal los proble-
mas, generamos una mala solu-
ción”. Como ejemplo, mencionó el
caso de la regulación de platafor-
mas como Uber. “Lo único que ha-
bía que hacer era decir: señores
aplicaciones, instálense en Chile,
paguen impuestos y agreguemos
el taxi al decreto. Pero no era nece-
sario hacer una ley”. Añadió que el
error de enfoque fue considerar

estas plataformas como un nuevo
sistema de transporte, cuando en
realidad “era solo una nueva forma
de llamar a un vehículo”.

PUERTOS ESTANCADOS

Otro eje de su intervención fue la
situación de los puertos naciona-
les. El senado Kusanovic considera
que Chile ha perdido impulso en su
desarrollo logístico, especialmente
por la falta de una visión estratégi-
ca. “En los puertos, yo creo que
nos quedamos atrás, nos perdi-
mos, nos dejamos de reinventar.
Hay una falta de visión de Estado.
No es un tema comercial, es un te-
ma estratégico”, dijo.

Y fue crítico con la tramitación
ambiental de obras de infraestruc-
tura: “El proyecto del puerto de San
Antonio, por ejemplo, estuvo dete-
nido diez años. Eso no es razona-
ble. Si un puerto lleva funcionando
desde hace tiempo, ¿por qué tiene
que volver a presentar un estudio
de impacto ambiental?”.

Por ello, el legislador defiende la
necesidad de habilitar vías rápidas
para ciertos proyectos. “Propuse
una ley para que cualquier obra que
se declare de seguridad nacional
por el Presidente y el Cosena pueda
saltarse esos procesos, con un sis-
tema básico de control. Sino, parali-
zamos todo el país”, enfatizó.

PUERTAS DE ENTRADA

Desde su experiencia como em-
presario y habitante de Magallanes,
planteó que el desarrollo regional
requiere de decisiones estratégi-
cas en infraestructura. “Necesita-
mos una puerta de entrada de pri-
mer nivel en cada región. Si no tie-
nes un puerto o un aeropuerto ade-
cuado, no puedes desarrollar la
zona”, afirmó.

Y citó el caso de Argentina como
ejemplo de visión geopolítica: “Ellos
construyeron el aeropuerto interna-
cional en Ushuaia hace años, trajeron
incluso el Concorde. Mientras tanto,
en nuestra Tierra del Fuego, segui-
mos con 8.000 habitantes, frente a
los más de 200.000 que tiene el lado
argentino. Eso es visión estratégica”.

Kusanovic también se distanció
de lo que considera una visión ina-
movible del medioambiente: “Para
mí, la naturaleza no es una foto es-
tática, es un sistema en movimien-
to. Lo que hay que hacer es usar la
mejor tecnología para desarrollar
actividades productivas que respe-
ten el entorno”.

Y considera que se ha instalado
una “moda ambiental” que termina
por bloquear proyectos clave.“Maga-
llanes tiene el 60% del territorio de-
clarado parque nacional. En un tiem-
po más, no se va a poder salir al patio.
Eso no es razonable”, aseguró.
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